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PROYECTO LareformadeledificiodelAyuntamientoococheseléctricosevidencian laacción

Villanueva

Proyectode la reformadel edificio del Ayuntamiento. AYTO VILLANUEVA DE LA REINA.

Redacción

VILLANUEVA | El Ayuntamiento
deVillanueva de la Reina ela-
borará un plan de lucha con-
tra el cambio climático, para
el que ha solicitado el apoyo
deDiputación.
Hay que recordar que esto

planes son obligatorios tal y
como establece la ley andalu-
za en esta materia, así como
el proceso y la metodología
que tienen que seguir para su
elaboración.
A través de estos plan mu-

nicipal “el ayuntamiento van
acontar conherramientaspa-
ra contribuir a la lucha contra
el cambio climático y van a
saber dónde se podrán dirigir
a lahoradeejecutar las accio-
nes recogidas en elmismo”.
La lucha contra el cambio

climático, obliga a todos a
adoptar todas las medidas
que estén a nuestro alcance,
administraciones públicas y
ciudadanos en general.
El ayuntamiento de Villa-

nueva de la Reina, ya se anti-
cipó en los últimos años en la
adopcióndemedidaspara lu-
char contra este cambio cli-
mático, fundamentalmente
con medias de eficiencia
energética y ahorro, dirigida
a edificios públicos, así como
en la renovacióndevehículos
con emisión de CO2.
En este sentido se han lle-

vadoacabomedidas como: la
instalación de placas fotovol-
taicas en varios edificios pú-
blicos, (residencia de ancia-
nos, centro de educación in-
fantil primer ciclo, centro cul-
tural, centrode salud,piscina
municipal y otros edificios).
En materia de movilidad, se

renovóel cochedepolicía por
otro 100% eléctrico, en este
momento se están licitando
otros 3 vehículos 100% eléc-
tricopara los serviciosdePro-
tección Civil, y servicios de
jardinería ymantenimiento.
Además, en breve se inicia-

ran las obras de reforma en el

ayuntamiento, con la coloca-
ción de placas fotovoltaicas,
sistemasmaseficientesdecli-
matización y renovación de
aire, la colocación de una cu-
bierta retráctil en el patio de
la portada de SanNicolás y la
renovación de los cerramien-
tos de edificios públicos.

Responsablesdeobraypolíticosfirmanelactadeliniciodelasobras

VILLANUEVA | Los arquitectos re-
dactor del proyecto y Coordi-
nador de Seguridad, Francis-
co M del Pino y Lorenzo Sán-
chez, el representante de la
empresa adjudicataria, Cons-
tructora Molina e Hijos S.L. y
al alcalde de la localidad, fir-
man el acta de inicio de las

obras que se van a llevar a ca-
bo en el Ayuntamiento de Vi-
llanueva de la Reina con el
objetivodemejorar la eficien-
cia energéticadeeste edificio.
La obra tiene un presu-

puesto de 344.568.07 euros, y
tiene un plazo de ejecución
de 27 semanas. Se trata de un

proyecto que está financiado
con fondos Next Generation
de la Unión Europea, en el
que el ente europeo aportará
el 85% del presupuesto, y el
15% restante será sufragado
con fondos propios del con-
sistorio villanovero.
Laobra consiste en la insta-

lación de palcas fotovoltai-
cas, sustitución de toda la
carpintería demadera, insta-
lación de un sistema de reno-
vación de aire, la instalación
de aerotermia para produc-
ción de frio-calor y la infla-
cióndeun techo retráctil enel
patio de la portada de SanNi-

Adelantadosenlalucha
contraelcambioclimático
MEDIDAS___Instalacióndeplacas
fotovoltaicas enedificios públicos y

adquisiciónde cocheseléctricos

INMINENTE___La reformadeedificio

delAyuntamientoparamejorar la

climatizaciónparaahorrar energía

colas.
Con esta obra se pretende

ahorrar en el consumo de
energía eléctrica, tanto por el
beneficio que reportaría al
medioambiente como a la
factura eléctrica a las arcas
muncipales. También se esta-
blece comoobjetivo con todas

estas intervenciones, bajar la
emisióndeCO2a laatmósfera
para contribuir a disminuir el
calentamiento del planeta
para ayudar a evitar olas de
calor más intensas, sequías,
huracanesmás fuertes, y toda
ladestruccióndeecosistemas
que esto conlleva.
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REDACCIÓN | El alcalde de Vi-
llanueva de la Reina, Blas
Alves, mantenía una reu-
nión con el delegado territo-
rial de Desarrollo Educativo
y Formación Profesional,
Universidad e Investigación
en Jaén, Francisco José Sola-
no Rodríguez, para reivindi-
car la construcción de un
nuevo tejado del colegio de
primaria Santa Potenciana y
la renovación de la caldera
de la calefacción del colegio
de infantil.
La reunión fue solicitada

por el alcalde para volver a
preguntar y exigir el delega-
do territorial que cumpla
con los compromisos y las
necesidades que enmateria
de infraestructura educativa
tiene el municipio y que son
de competencia de la Junta
deAndalucía.
Hace algo más de un año

que mantuvieron una reu-
nión donde el alcalde de la
localidad puso demanifies-
to elmalestarquehabía enel
conjunto de madres y pa-
dres, así como en el propio
consejo escolar por el no ini-
ciode lasobras comprometi-
daspara la reparacióndel te-
jadodel edificiodeprimaria.
Este proyecto arranca en

el año 2018, pasado un tiem-
po se redactó el proyecto pa-
ra la reparación del tejado, y
a continuación, una vez re-
suelto el tipo de construc-
ciónque seharía (la redacto-

ra del proyecto propuso
construir una cubierta pla-
na, donde se podrían colo-
carplacas fotovoltaicaspara
generación de energía eléc-
trica y así bajar la factura de
la luz y la emisión de CO2),
se entró en la última fase, la
adjudicación de la obra, que
se haría desde la propia de-
legación territorial, ya que
era una inversión inferior a
los 300.000 euros.
En febrero de 2022 el ante-

rior delegado territorial, An-
tonio Sutil, anunció que el
expediente administrativo y
técnico estaba finalizado y
que las obras comenzarían
en lasvacacionesdeesemis-
mo año para no interrumpir
las clases, la sorpresa vino
cuandosepasóel veranoy la
obra no comenzó, en la reu-
nión solicitada de urgencia,
el actual delegadocorroboró
todo el relato y cronología,
pero informó que desde Se-
villa le habían dejado sin
fondos para llevar a cabo la
obra.
Durante la reunión el de-

legado territorial informó al
alcalde, que desde la Direc-
ciónGeneral seha solicitado
un listado de proyectos ur-
gentes y en situación de ser
ejecutados de inmediato, ty
el tejado del colegio está en-
tre ellos. La negativa, por
contra, estuvo en el cambio
de la caldera de la calefac-
ción del colegio infantil.

DEURGENCIA

Reparacióndeltejadodelcolegio
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Villanueva | Local

ACTIVIDADES Sesióndedeportesalternativoscomokinball, bassalo, tchoukball, roundnetohockey,entreotros

Redacción

VILLANUEVA | El proyecto Otium
esuna iniciativadedinamiza-
ción juvenil, promovido por
la Diputación Provincial de
Jaén que será puesto enmar-
cha en la localidad de Villa-
nueva de la Reina tras la reu-
nión entre la diputada de
Igualdad y Juventud, María
Dolores Ruiz Sánchez y el al-
calde del municipio, Blas Al-
ves.
El proyecto Otium se trata

de un programa innovador
que se ha puesto en marcha
este año dentro de la iniciati-
va de juventud denominada
Jaenícolas, queestádirigidoa

la población joven jiennense
y en total se llevarán a cabo
másde 30actividades a lo lar-
go de 2024 con las que desde
la Diputación Provincial de
Jaén esperan llegar a más de
2.000 jóvenes de toda la pro-
vincia.
Otium está encaminado a

desarrollar el de deporte y
ocio saludable. Us una inicia-
tiva que pretende proporcio-
nar al colectivo juvenil del
municipio una forma de ocio
responsable y saludable, que
lespermitadesfrutar, encual-
quier espacio, y promover la
conciencia sobre la importan-
cia del cuidadode la salud in-

tegral a través de la práctica
deportiva.
A través de estos juegos de-

portivos OTIUM, se pretende
inculcar valores como el res-
peto, la competitividad y su-
peración personal, funda-
mentales para el desarrollo
de individuos íntegros y com-
prometidos consubienestar y
el de su entorno.
Durante la reunión se ulti-

mabandetalles como el espa-
ciodonde sedesarrollará, y el
colectivoaquiensedirige, de-
cidiendo dirigirlo al IES Juan
de Barrionuevo Moya para
que sualumnadoseaelprota-
gonista de este proyecto.

Deporteyociosaludableatravés
delproyectodeJaenícolas,Otium
DESTINATARIOS___El alumnado del IES Juan de Barrionuevo podrá disfrutar de la iniciativa que

se estrena en 2024 JAENÍCOLAS___Alberga más de 30 actividades para llegar a 2.000 jóvenes

BlasAlves yMª DolroesRuiz. AYUNTAMIENTO DE VILLANUEVA DE LA REINA.

INCENDIO Ardeunazonadeveintemetrosdesetode laCasetaMunicipaldel recinto ferialde la localidadenun incendioprovocado

VILLANUEVA | Un incendio en el
recinto ferial provoca la in-
dignación de vecinos y del
Ayuntamiento de Villanueva

de la Reina. Una zona de 20
metros de seto de la Caseta
Municipal fueron arrasados
por un fuego intencionado.
La rápida intervención de la
Policía Local y de los volunta-
rios de la Agrupación Local
de Protección Civil, evitaron
que las llamas alcanzaran
unaarboledacercanaydeahí
pasaran a la ribera del río.

ElAyuntamientopideayuda
paraidentificaralosautores
Ademásdearrasarel
seto, el incendiopodría
haberpasadoa los
árbolesya la ribera

REDACCIÓN | El hombre herido
con pronóstico grave tras su-
frir el viernes 2 de febrero un
accidente con una mula me-
cánica en Villanueva de la
Reina permanece ingresado
en la Unidad de Cuidados In-
tensivos (UCI) del Hospital
Neurotraumatológico, según
han indicado fuentes sanita-
rias. El suceso se produjo en
un paraje conocido como
Arroyo de Plomeros, en la in-
tersecciónentre las carreteras
A-6075 y A-4, en torno a las
11,00 horas, cuando el Centro
de Emergencias Sanitarias
061 alertó a teléfono de emer-
gencias 112. Los servicios de
emergencias del Servicio An-
daluz de Salud movilizaron
unhelicóptero y evacuaronal
herido al hospital.

ACCIDENTE

Permanece
enlaUCIel
hombre
accidentado
conunamula
mecánica

El Ayuntamiento, a través
de sus redes sociales, pedía
colaboraciónciudadanapara
identificar a los autores. “Es
tarea de todos nosotros evitar
que estas cosas pasen, pedi-
mos la colaboración para im-
pedir que se repita, incluso, si
hace falta, identificando a
quien o quienes lo hacen”,
explicaban en supáginaweb. Trabajos para evitar que el fuego se propagara a la arboleda cercana. AYUNTAMIENTO.
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Infraestructuras | Villanueva

INFRAESTRUCTURAS ElvadodeElEncantadoyaespropiedaddelayuntamientoysecomportaadecuadamente

Finalizadalaprimerafasedel
vadoinundabledeElEncantado
Redacción

VILLANUEVA | Finalizada la pri-
mera fasedelproyecto “Cons-
truccióndeparque inundable
junto al Encantado”, el Ayun-
tamiento de Villanueva de la
Reinaprocede la recepciónde
lasmismas tras la visita ame-
diados de enero de técnicos
de Diputación Provincial de
Jaén sedesplazabana la loca-
lidad para llevar a cabo el ac-
to de recepción de las obras.
En el acto han estado pre-

sentes técnicos de la Diputa-
ciónProvincial,MiguelAngel
Cruzdel área Infraestructuras
Técnicas y Lucas Muñoz de
Intervención, además de la
representante de la empresa
constructora H TORRES Cys
2004SL, el ingeniero redactor
y director del proyecto, Luis
Ruiz y el alcalde en represen-
tación del ayuntamiento.
Laobraha tenidounpresu-

puesto de 310.199 euros y ha
consistido en la construcción
deunmurodeunmetrodeal-
topor 500metrosde longitud,
y un baden a base de piedras
de escollera que hacen de va-
so de recepción de las aguas,
a la salida de las O.D.T bajo la
vía férrea.
La ODT consiste en una

Obra deDrenaje Transversal ,
una obra de sección cerrada,
esdecir provistade solera con
función estructural. Normal-
mente responde a las tipolo-

gías de tubo omarco y sus di-
mensiones son inferiores a
las de los puentes.
Las lluvias caídas en los úl-

timos días han servido de

prueba para conocer el com-
portamiento de la obra con
respecto a los desbordamien-
tos.
Aunque está proyectada

unasegunda fase,demomen-
to los vecinos afectados, vi-
ven con tranquilidad y sin
miedo ante los posibles des-
bordamientos.

AlcaldedeVillanueva y técnicos de laDiputaciónde Jaén en el acto de recepciónde las obras. AYUNTAMIENTO DE VILLANUEVA DE LA REINA

Nuevas
canalizaciones
enlacalleEl
emigrante
VILLANUEVA | La calle El Emi-
grante está siendo objeto de
la remodelación de varios de
sus elementos. La obra con-
siste en el cambio de toda la
instalación de agua potable y
alcantarillo, el acerado ten-
drá mas anchura para facili-
tar el paso de peatones con
carritos de bebes, andadores,
sillas de ruedas, etc.
Esta obra está enmarcada

en el PEFEA de este año y tie-
ne un presupuesto de 46.272
euros de los que 30.306,65 eu-
ros corresponden a mano de
obra y 13.195,07 a materiales.
Se va instalar un nuevo cir-
cuito para el agua potable
sustituyendo la actual tube-
ría de PVC por tubería de po-
lietileno de alta densidad con
una sección de 90 mm y que
soporta hasta 10 atmosferas
depresión.Másde 110metros
de instalacióncon13acometi-
dasa las viviendasexistentes,
así como la instalación de un
nuevo circuito de tubería pa-
ra saneamiento de las vivien-
das que es el principalmotivo
de la obra.
Los vecinos solicitaron la

intervencióndel ayuntamien-
to por que habían observado
problemas de estabilidad en
el pavimento motivado por
las fugas de agua en el alcan-
tarillado.

OBRAS

ELVADODEELENCANTADOTRASLASÚLTIMASLLUVIAS

VADOINUNDABLEDELENCANTADO. Esperando la ejecución de una segunda fase del vado de El Encanta-
do, la construcción actual cumple su función ya que tras los últimos días de precipitaciones en elmunicipio, el encauzamiento
delas aguasdel arroyoestá evitando las temidas inundacionesque seproducíancuando llegaban lluvias, nonecesariamentede-
masiado abundantes ni torrenciales.

ADESIÓN El cuartelpasaráa la residencia

Nuevospasosparael
proyectodeampliación
delaresidencia
VILLANUEVA | Tras las gestiones
realizadas con la delegación
de InclusiónSocial, Juventud
y Familias, la residencia de
Villanueva, gestionada por
Entrepinares del Mercadillo,
ampliará sus plazas. De las 53
que dispone, todas son de
asistidos, aumentando en un
15%, porcentaje que también
podrán tener ayudas vincula-
das de hasta 745 euros.
VerónicaMontoya, directo-

ra de la residencia municipal
de mayores, Francisco Algar,
director económico de Entre-
pinares del MercadilloRes-
ponsables de la empresa ges-
torayel alcaldedeVillanueva
de la Reina, Blas Alves, se
reunían para conocer las ne-

cesidades del nuevo proyecto
de ampliación. Durante la
reunión, abordaron el asunto
de los nuevos espacios que
deberán figurar en el proyec-
to de ampliación de la actual
residencia. Alves afirmaba
que “el Ayuntamiento esmuy
consciente del servicio publi-
co que se presta en el centro,
además del nicho de empleo
que ofrece; por eso, trabaja-
mos por la ampliación de la
misma, motivo por el que re-
cientemente adquirió el anti-
guo cuartel de la Guardia Ci-
vil, hoy abandonado y en es-
tado ruinoso”.
También se abordaron

asuntos de funcionamiento
del día a día y de futuro.
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Agricultura | Villanueva

CAMPAÑAACEITUNA Losdatosdelaforode laJuntanoseajustana los resultado finales MEDIOAMBIENTE Malasaguassubterráneas

Redacción

VILLANUEVA | La campaña de la
aceituna ha sido catalogada
por el sector de “muymala”, la
segunda consecutiva que no
solo ha generado una merma
enproducción,sinoundescen-
soenlarentabilidaddebidoala
subidadecostesdeproducción
que el sector cuantifica en un
35%.
Dentrode losmalosdatosde

cosecha, las zonas de regadío
de la comarca no cuenta con
unamala posición, a pesar de
las restricciones. Sin embargo,
los olivares de secano a penas
han podido soportar el estrés
hídrico comoparaproducir un
fruto en cantidad y en rendi-
mientograsocomoelquesees-
perabaal iniciodeestacampa-
ña.
Delasincidenciasquesevie-

nenproduciendo en esta cam-
paña, cabe destacar que este
añono se está quedando fruto
enelárbol, todoslosolivos,ha-
yan producido más o menos
aceituna,estánsiendorecolec-
tadosdebido al elevadoprecio
delaceite,alcontrariodeloque
haocurridootrosañosconpre-
ciosmuchomás bajos y en los
que no era rentable recoger el
fruto.
Desde la JuntadeAndalucía

yaseavanzaquelaproducción
previstaenelAforoOficialpue-
de verse reducida en tornoa lo
previsto por la caídadel rendi-
miento, cuatro puntos por de-

bajode loaforado.
Eneste sentido,desdeCOAG

Jaénha solicitadoa laConseje-
ríadeAgricultura,Pesca,Agua
yDesarrolloRuralque reviseel
aforo del aceite de oliva de la
campaña 2023-2024 presenta-
do el pasado6deoctubre ante
losbajos rendimientosy lame-
norcantidaddekilosdeaceitu-
naque se están registrando en
plenarecolección.
Eneste sentido,ha señalado

que hay que tener en cuenta
que tres puntosmenos de ren-
dimiento, y se puede traducir,
entreun 15 yun20%menosde

Olivareros recogiendo aceituna. ARCHIVO

Unaspocasfincassesalvan
delabajacosechaesteaño
ENLATÓNICAPROVINCIAL___Losdatos varíanendistintas fincas en función
de la zona, pero la deVillanuevaha sido consideradauna campañabaja

DISTINTIVO JaénSelecciónpremiaaGalgón

Galgón99vuelveaser
aceiteJaénSelección
VILLANUEVA |LaDiputaciónPro-
vincial de Jaén acudía a la Fe-
ria Internacional del Turismo
Fitur con una amplia oferta
turística. Junto a la promo-
ción de la oferta gastronómi-
ca provincial, en la que los je-
fes de cocina de los cinco res-
taurantes jiennenses que
cuentan con estrella Miche-
lín, elaboraban platos en los
que tienen especial protago-

nismo los productos jiennen-
ses y con lasque invitanavia-
jar a Jaén, como el aceite de
oliva virten estra. Durante el
desarrollodeFitur también se
entregaban los distintivos
Jaén Selección 2024, que este
año lucirán cinco cooperati-
vas y 3 almazaras, entre ellas
Oro Bailén Picual, de Aceites
Oro Bailén Galgón 99, de Vi-
llanueva de la Reina.

Elprecioestáacasi
9euroselkilo

VILLANUEVA | En 50 años, las
perforaciones para encontrar
agua, tanto en la campiña co-
mo en la sierra, han variado
de encontrarla a 150 metros
entonces, a tener que buscar
a unos 250 metros a día de
hoy, “y enmuchas ocasiones,
los resultados son negati-
vos”, comenta el geólogo José
ManuelMarín Señan.
Afirma el experto en geolo-

gía que todas las aguas subte-
rráneas de la península ibéri-
ca sonde aguade lluvia, y an-
te la sequía queazota la zona,
las aguas subterráneas son
menores. A esto se le suma
que los acuíferos son sobre-
explotados (se saca de ellos
más agua de su capacidad de
almacenaje) por lo que los ni-
veles de los mismos descien-
den.
Además, afirma Marín Se-

ñan, que si desciende el nivel

de los acuíferos, los sondeos
son más caros, las extraccio-
nes también sonmáscaras, la
cantidad de agua es menor y
la calidad de la misma tam-
bién baja notablemente “ya
que son aguas estancas que
cuanto más profundas se en-
cuentren, menos se renue-
van, incorporanmásmetales
pesadosy si además sequiere
depurar, el coste de lamaqui-
naria es mucho más elevado
para que dentro de unos 10
años la calidaddel agua vuel-
va a descender”.
Ante esta situación, el geó-

logo considera adecuada una
mayor implicación de las ad-
ministraciones públicas para
hacer una buena gestión del
agua y también una mayor
concienciación social para
intentar reducir el consumo
de agua de la población, que
cada vez esmás elevado.

Losacuíferosse
secanysusaguas
pierdencalidad

SistemaPoolred

aceiteporkilodeaceituna.
ElaforoprevistoporlaJunta

deAndalucía ypresentado en
octubre estima una cosecha
de550.600toneladasdeaceite
deolivaenAndalucía,215.000
toneladas enel casode lapro-
vinciade Jaén. Cifrasmuyale-
jadasde las 919.863 toneladas
de cosechamedia en la comu-
nidad autónoma de los últi-
mos cinco años (2019-2023), o
de las 400.890 toneladas de
cosechamedia en Jaén de los
últimoscincoaños.
«Desde COAG se considera

necesaria una actualización

del aforode la Junta deAnda-
lucía para que se dé una ima-
genlosmásrealistaposiblede
lasituaciónqueseestávivien-
do en las explotaciones oliva-
rerosyquesepuedaactuaren
consecuencia».
Juntoaello la imparable su-

bidade losprecios, no solo en
las estanterías en los super-
mercados, sino en las opera-
ciones en origen. Esta última
semana según las cifras del
sistemaPoolRedde laFunda-
ción del olivar, se está ven-
diendo el aceite a casi 9 euros
elkilo.

Desdeel sector agrario con-
sideran que la subida de
preciosnoestá repercutien-
doenlascuentasdelosagri-
cultores, que ven cómo se
han ido elevando enorme-
mente los costesdeproduc-
ción, siguiendo la tónicade
la subida de los precios en
general.Estaúltimasemana
según las cifrasdel sistema
Pool Red de la Fundación
delolivar,seestávendiendo
elaceiteacasi9euroselkilo
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Villanueva | Actualidad

RECUPERACIÓN Elejemplarhabía ingresadoenelCREA-Quiebrajanocon fracturasyheridas

Redacción

VILLANUEVA | TeLa cigüeña ani-
llada en el colegio Santa Po-
tenciana ha sido vista en Ho-
landa 792 días después de su
anillado y suelta en el patio
del colegio Santa Potenciana
deVillanuevade laReina, fue
el 25 de noviembre del 2021,
cuando se anilló anteungran
número de alumnos y alum-
nas de colegio de primaria.
El ejemplar había ingresa-

do en el CREA-Quiebrajano
con fracturas y heridas y tras
su recuperación, fue anillada
por el Grupo de Anillamiento
Científico Erithacus Sur en
colaboración con laDelega-
ciónTerritorial de Sostenibili-
dad, Medio Ambientey Eco-
nomía Azul de Jaény el Cole-
gio público Santa Potenciana
deVillanueva de LaReina,
El Grupo de Anillamiento

Científico Erithacus Sur, en
presencia del alumnado y
personal docente del centro
escolar, realizó el procesoque
el protocolo del Anillamiento
Científico, marca para esta
especie de aves, según el pro-
yecto que el G.A.C. Erithacus
Sur desarrolla en las provin-
cias de Jaén, Córdoba y Ciu-
dad Real desde 2012 para lo
cual se coloca anilla oficial y
anilla con código de lectura a
distancia, que permite leer al
animal sin necesidad de cap-
turarlo.

Momentode la suelta de foto. FOTÓGRAFO

LocalizadaenHolandala
cigüeñaanilladaen2021
SUELTA___Tras su recuperación fueanillada y soltadaenel patio del colegio
ESTADO___La lecturade la anilla determinaque seencuentra enbuenestado

� � El Centro de Recuperación
de Especies Amenazadas
(CREA) Quiebrajano, situado
en el términomunicipal de
Jaén, recuperó y reincorporó
en 2022 al medio natural 436
ejemplares, lo que supone el
47,23 por ciento de los
recibidos vivos.

CREA-Quiebrajano

Desde este grupo de anilla-
mientohan informadoqueha
sido localizada en el país eu-
ropeo tras la lecturade suani-
lla encontrándose además
con otros ejemplares y apa-
rentemente en buen estado.
La observación la realiza-

ron el día 26de enerode 2024,
En la localidad de Aggeren,
deGelderlandenHolanda. La
lectura de su anilla confirma
la importancia que tiene esta
acción ya que se puede reali-
zar un seguimiento de sus

movimientos, comohasidoel
de este ejemplar, que tras792
días y diversas migraciones,
ha sido localizada a 1712 kiló-
metros de donde se realizó el
anillamiento.
El objetivo fundamentaldel

anillamientoesobtener infor-
mación sobre la biología y
ecología de las aves, como las
rutas migratorias, los tama-
ños y tendencias poblaciona-
les, si se dispersan o no, su
longevidad, o para la gestión
de la biodiversidad.

ACCIÓN ‘La lenguadesignosesnuestravoz’

Actividadparapersonas
condiscapacidadauditiva

VILLANUEVA | La localidad aco-
gerá, de marzo a junio, una
iniciativa que permitirá a un
centenar de personas romper
las barreras de comunicación
a las que se enfrentan diaria-
mente. La atención a todas
las personas con discapaci-
dad auditiva de Andújar y su
comarca es el objetivo princi-
pal del acuerdo que han sus-
crito la Fundación Caja Rural

de Jaén y la Asociación de
Personas Sordas de la Comar-
ca de Andújar (ASOCOAN).
Un convenio de colaboración
que se traduce en el proyecto
‘La lengua de signos es nues-
tra voz’. A través de la partici-
pación de un educador social
con conocimientos en lengua
de signos seofreceráunservi-
cio de orientación social, per-
sonal y familiar.

PROVINCIA Actosvandálicose imprudencias

VUILLANEUVA | Resurja ha regis-
tradoa lo largodel año2023 la
quema de 380 contenedores
como resultado de actos van-
dálicos, así comopor el depó-
sito de cenizas aún encendi-
das de chimeneas y braseros.
Del total de contenedores in-
cendiados, el 70%–más260–
han sido de fracción resto. A
estos se suman unos 120 de
recogida selectiva: más de 60
de papel-cartón (azules), 35
deenvases ligeros (amarillos)
y una veintena de vidrio (ver-
des).
Desde empresa mixta, par-

ticipada por la Diputación de
Jaén y el grupoUrbaser, se in-
siste en los riesgos que impli-

can estos incendios. Además
de losdañosmateriales, estos
incidentes suponen impor-
tantes riesgos humanos –pa-
ra vecinos y personal del ser-
vicio– así como medioam-
bientales. En muchos casos,
las dimensiones del fuego
han requerido la intervención
de los bomberos.
Por otra parte, estos incen-

dios suponen un importante
coste económico: en 2023 se
han destinado más de
330.000 euros a la reposición
de estos contenedores, a los
que se añaden los importan-
tes daños ocasionados en ca-
miones cuando no se detecta
a tiempo la combustión.
Desde la Agrupación Local

de Protección Civil de Villa-
nueva de la Reina, se insiste
cadaañoy se realizan talleres
paraevitar este tipode impru-
dencias domésticas que pue-
den repercutirnegativamente
en la seguridadde la ciudada-
nía.

380contenedores
incendiadosen2023
ProtecciónCivil de
Villanueva insistecada
inviernoen la
responsabilidadde
apagar lasascuas.

Apunte
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Turismo | Provincia

FERIA INTERNACIONALDETURISMO LaDelegacióndelGobiernopresumedehaber realizadountrabajo“ingente”depromoción

LaJuntaimpulsalapromocióndelas
singularidadesturísticasdelaprovincia

INVERSIONES___ Laadministraciónandaluzaha invertido51millonesdeeurosenmateria turístico-cultural de la
provinciadesdeel año2019

Autoridades en FITUR 2024.

� � En 2023 semejoraron las

cifras turísticas del año anterior,

cuando se registraron 984.601

visitantes en la provincia.

1millón de turistas
Elnúmerodevisitantes
crececon los años

Redacción

JAÉN |EldelegadodelGobiernode
laJuntadeAndalucíaenJaén,Je-
súsEstrella,haasistidoestemiér-
colesalainauguracióndelaFeria
InternacionaldeTurismo,Fitur,
quesecelebraenMadridhastael
próximo día 28. Uno de los en-
cuentrosmásdestacadosdelsec-
tor anivelmundial enel que las
singularidadesturísticasjiennen-
sessemuestranenelPabellónde
Andalucía.
Enestajornada,JesúsEstrella

hasubrayadoelcompromisode
laJunta“alahoradeseguirinvir-
tiendo en todo aquello que per-
mitaponerenvalorlassingulari-
dadesdelaprovincia”.Así,elde-
legadodelGobiernoharecorda-
doque,desdeelaño2019, laad-
ministraciónandaluzahainverti-
do51millonesdeeurosenmate-
riaturísticaparalaprovinciajien-
nense: “hablamos de ayudas a
empresarios y ayudas a ayunta-
mientos para poner en valor
nuestropatrimonioyparaapoyar
al sector turístico, pero también
hablamosdeinfraestructurastu-
rísticas enmunicipios comoAl-
deaquemada, Siles o Jaén capi-
tal”,hadetallado.
Enmateriadeinversión,Jesús

Estrellatambiénhapuestoenva-
lor“eldesarrollodelosPlanesde
SostenibilidadTurísticaenDesti-
no,quepermitenqueel turismo
lleguea toda laprovincia y a to-
doslosmunicipios,quecadalo-
calidadtengalaoportunidadde
rentabilizarsussingularidadesy
loponganalserviciodeldesarro-
llosocioeconómicodelterritorio
creandooportunidadesy,almis-
motiempo,fijandolapoblación”.
Alolargodelamañana,elde-

legadodelGobiernohavisitado
diferentes espacios expositores
delaprovinciajiennenseenelpa-
bellóndeAndalucía comoel de
Jaéncapitaloelstandcomúnde

Andújar,Bailén,LaCarolinayLi-
nares englobados bajo “Puerta
de Andalucía”. “Estamos en el
mayorespacioexpositivodetoda
laferia,quepermitequepromo-
cionemos todo aquello que sin-
gularizanuestraprovincia, todo
aquelloquelahaceúnica”,hase-
ñalado. Amodo de ejemplo, Je-
súsEstrellahasubrayadoelposi-
cionamiento de la provincia co-
mo“tierradefrontera”,conelma-
yor número de arquitectura de-
fensivadeEuropa,otambiéndes-
deelámbitocultural“comocuna
delaculturaíberaycrisoldecivi-
lizaciones”.
Paralelamente,eldelegadoha

resaltado la importancia de las
dos Ciudades Patrimonio de la
Humanidaddelaprovincia,Úbe-
da y Baeza, así como los yaci-
mientos arqueológicos, los con-
juntoshistóricos y losBienesde
InterésCulturaldelterritoriojien-
nense.“Fituresunespacioenel
que también promocionamos
nuestros ParqueNaturales, que
sonlosquenospermitentenerel
mayorespacioprotegidodeEspa-
ña y el segundo de Europa”.
Igualmente,hadestacadolapo-
tencialidaddeJaéncomodestino
gastronómico:“conlosaceitesde
oliva virgen extra como base y
conel talentodenuestroschefs,
quehan conquistado 5 estrellas
Michelínyquehanposicionadoa
Jaénenemapainternacionalde
lagastronomía”.

ELDETALLE



LaDiputacióndeJaénhacebalancecon
sobresaliente de su paso por la Feria
InternacionaldeTurismodeMadrid,
eneste2024,alhaberconseguidodar

visibilidadypromociónenlaferiaalosdiferentes
recursosypropuestasconlasquehaplanteadosu
desembarcoenlacitaconsideradacomoelevento
turísticodemayorinterésprofesionalydepúblico
engeneraldenuestropaís.Y todoelloapesarde
queestaedicióndeFiturhaestadocondicionada
por cuestionesorganizativasquehandificultado
el trabajodeagentes,empresasyrepresentantes
institucionales que desde la Administración lle-
ganacalificarcomo“marginaciónalaprovincia”.

FueeldiputadodePromociónyTurismo,Fran-
ciscoJavierLozano,elqueseñalabaquelavalora-
ciónfavorable:“DesdelaAdministraciónprovin-
cialnosquedamosconlapartepositivadeltrabajo
bienhechoenFitur”encolaboraciónconlosagen-
tes del sector turístico y “con la repercusión y el
protagonismo que hemos logrado con nuestra
ofertagastronómica”.Esta laborsehadesarrolla-
do, según remarcaba el diputado, “en colabora-

cióncon42entidades, institucionesyagentespri-
vados,yaquehemosacreditadoamásde500per-
sonas,delascualesmásde300eranempresarios
quehandefendidobienduranteestasjornadasde
trabajo los interesesdenuestrodestino”.Así,a lo
largodelaferiasehan“buscadonuevasoportuni-
dadesdenegocioysehanabiertopuertasporque
hemospodidopresentar lospilares fundamenta-
lesdenuestrodestinoy tambiénnuevas iniciati-
vas, experiencias y productos que van a ser muy
competitivos en el mercado”, desgrana Lozano,
quetambiénponeenvalor“la intensaagendade
trabajodesarrollada,conmásde56presentacio-

nesporpartedelaDiputación”.
Entre esos actos, el responsable turístico de la

Administraciónprovincial resalta“elprotagonis-
modeleventoentornoalagastronomíaquereali-

zamos con nuestros restaurantes con 5
estrellas Michelin, un encuentro que
contócongranpresenciademedios es-
pecializadosymuchacoberturamediáti-
ca”. En esta línea también menciona el
showcookingrealizadoconrestaurantes
delaredOleotourJaényponeelfocoenel

interésdespertadoconla“presentaciónderecur-
sosentornoanuestroscaminosnaturalesylasin-
versionesqueestamosdesarrollandoenlaprovin-
ciaparamejorarestasinfraestructuras”.

A todas estas iniciativas se ha sumado la difu-
sióndelaartesaníaprovincial,enlaquehatenido
“unimportanteprotagonismolaAsociacióndeAr-
tesanosdeÚbeda”,y“laagendaimportantísima
desarrolladade lamanodeayuntamientosyem-
presasprivadas,dondesehahabladodeexperien-
ciasculturalesennuevosespacios;denuevasacti-
vidadesdeportivasydemotor;delaculturadelto-
ro;delaculturajudía,etc”.

DiputacióndestacasulaborenFITUR
LaAdministraciónprovincialacudealacitaturísticaconlasestrellasMichelin,

eloleoturismo,loscaminosnaturalesyJaénSeleccióncomobanderas

LaDiputacióndeJaénDiputaciónponeenvaloreltrabajodepromocióndetodalaprovinciarealizadoenFitur,peseal
tratodesigualdelaJunta.EldiputadodePromociónyTurismolamentaquelaJuntadeAndalucía“hayamarginadoa

Jaén,paraísointeriorencomparaciónconotrosdestinosdesolyplaya”

Ladelegacióncapitaneadaporla

Administraciónprovincialha

acreditadoa500personas

Desde la Diputación de Jaén han exigido que
Turismo Andaluz rectifique algunas de las
decisiones tomadascon respectoa lapromoción
en la feria.Lozanohablabadeque“reivindicamos
a la JuntaquerectifiqueelplanteamientodeFitur
en2025. Yaavisamosde lasdificultadesquenos
encontrábamosconelplanteamientounilateral e
impuestopor la JuntadeAndalucía, inclusopara
elegir sitio para la provincia de Jaén,
incumpliendoel sorteoqueserealizó”.
Finalizada esta muestra turística, “hemos

comprobado en primera persona el mal
desarrollo y elmaltrato recibido por parte de la
Juntaa laprovinciade Jaén, yaquehemos tenido
objetivamente la mitad de espacio que la
provincia de Málaga; algo similar, según el
diputado, ha ocurrido con la provincia de Cádiz,
con el “doble espacio que la provincia de Jaén”.
“Suponeunadiscriminacióndel Turismo Interior
conrepsectoaldesolyplaya”.

“Elturismodeinteriorha
sidomarginadoestaferia”

99

El presidente de la Diputación, Paco Reyes,
mantenía una charla-coloquio sobre gastronomía
tradicional con los 5 chefs de los restaurantes
jiennenses que cuentan en su palmarés con una
estrella Michelín. Encuentro, celebrado en el marco
de Fitur 2024, en el que Reyes destacaba que “contar
con 5 estrellas Michelín en nuestra tierra es, sin duda,
otros argumento más con el que la Administración
provincial invita a viajar al paraíso interior y a dar a
conocer la riqueza culinaria jiennense”.

Estrellas Michelin como punta
de lanza de la cocina jiennense

La artesanía ubetense ha centrado un acto
celebrado en el Ateneo de Madrid este Fitur 2024.
El presidente de la Diputación, Paco Reyes,
acompañado de la alcaldesa de Úbeda, Antonia
Olivares asistían a un acto en el que se presentaba
el documental “En Úbeda somos artesanos”,
audiovisual de la Asociación de Artesanos  con
ayuda de la Administración provincial.

Jaén saca pecho del sector de
la artesanía ubetense

Los planes de sostenibilidad turística de los
parques naturales jiennenses sumarán una
inversión de 8 millones.  La Diputación de Jaén
gestiona estos planes que  presentaba en el marco
de Fitur 2024. Son los planes de sostenibilidad
turística en destino del Parque Natural de las
Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas, el de Sierra
Mágina y el dedicado a la Sierra Morena.

“Planes de Sostenibilidad
que invertirán 8 millones”

El estand de Turespaña en Fitur 2024 acogía  la
presentación del Plan de Sostenibilidad OleotourJaén,
un proyecto dotado con 4,5 millones de euros, que
está financiado con fondos europeos y que impulsa la
Diputación de Jaén. Este plan “va a dar impulso a esa
red conjunta de más de 150 empresas en la provincia
que venden nuestro destino de forma diferente a
través de la cultura del aceite y del olivar”.

4,5 millones para impulsar el
Oleoturismo como oferta
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Villanueva |Actividades

AGRUPACIONESTreslocalesyuninvitado

Cuatroactuacionesen
elcertamenlocal

VILLANUEVA |CuatrogruposparticiparánenelcertamendelCarna-
val2024.Tresagrupacionessonlocales:elAMPAdeSantaPoten-
ciana‘Losochenteros’,elcuartetodemujeres‘Comounacabra’,
yunachirigotarefundidadevarias‘Losdelwhiskypeleón’.Ade-
másparticiparáunachirigotade laprovincia, íntegramente fe-
menina,queactuarácomoinvitadabajoelnombrede ‘Porcul-
padeRubialessalimosencarnavales’.

Actividadesparajubilados
MARMOLEJO | JuanRodríguez,pre-
sidentedelHogardel Jubilado,
ha mantenido una reunión de
trabajoconelalcaldedelaloca-
lidad,BlasAlves y la concejala
de Servicios Sociales, Isabel
Verdejo para informar del pro-
grama de actividades para el
primer trimestre del año y a la
vezsolicitar lacolaboracióndel
consistorio.

Tambiénhan repasadoalgu-
nasdelasactividadesqueselle-
varánacaboenesteprimer tri-
mestrecomolaorganizaciónde
unviajeaLa Iruela, así como la
celebracióndeSanValentín.

PROGRAMA Unasemanadeactuaciones,actividadesymúsicaenelCarnavaldeVillanueva

Unasemanademúsicaydisfraces
MARMOLEJO |ElAyuntamientode
Villanueva de la Reina ha pro-
gramado una semana intensa
en cuanto aactividades carna-
valerasserefiere.Concolabora-
cióndetodoslosgrupospartici-
pantes en la fiesta de Don Car-
nal, el consistorio villanovero
diseñó una semana de actos
queabarcandesdepasacalles,
actuaciones musicales o con-
cursosvariados.Durantelareu-
nión celebrada entre Ayunta-
miento y participantes, se ha
acordado que la fecha para la
celebración de la misma será
durante la semana del 12 al 18
defebrero.

De estamanera, el Carnaval
comenzaba el domingo a las
seis y media de la tarde en La
Quintería, yaquedesde laCasa
del Conde partía el Pasacalles
de Carnaval con la animación
delaCharangaMusiñecospara
finalizarlajornadaenelrecinto
ferialLaNoriaconunconcurso
dedisfraces.

El miércoles por la tarde se

celebraráenlaplazadelaLiber-
tadelconcursoalasardinamás
original; el jueves actuaciones
decarnavalenelTeatroMunici-
pal por parte de la Residencia

deMayoresReinaSofíayelCen-
troMunicipaldeEducación In-
fantil. Ya el viernes a las cinco
de la tarde y desde la plaza de
Andalucía, pasacalles y fiesta

que finalizará conconcursode
disfraces; sábado concurso de
agrupacionesyeldomingodes-
filedeagrupacionesymáscaras
por lascallesdeVillanueva.

Fotode archivodel pasacalles de LaQuintería.

Enfebrero:
“Carnavalte
quiero”

las fiestasmásgrandesdel pueblo.Además, LaQuintería tam-
bién tendrá sus celebraciones llenas de jolgorio y disfrute.

Pero no solo de Cuaresma y Carnaval vivimos los vecinos
villanoveros o quintereños. Febrero llega con importantes
noticias o novedades como el sentirse orgullosos y orgullosas
de que el alumnado del IES Juan de BarrionuevoMoya y el
colegio Santa Potenciana participasen en la décima edición de
la Carrera por la Paz. Un evento que congregó a toda la
comunidad educativa y que sirvió para darle visibilidad a la no
violencia y a la paz.

Otra gran noticia es que los responsables de obra y políticos
han firmado el acta del inicio de las obras para la
rehabilitación integral del edificio del Ayuntamiento, lo que
permitirá unamejora de la eficiencia energética. Algomuy
importante en esta época quemiramos tanto por la
sostenibilidad. Hay que destacar que este proyecto de
reparación establa planteado desde 2018 y destaca el diálogo
entre Junta de Andalucía y Ayuntamiento de Villanueva de la

Reina.
Continuando, el hogar del jubilado ha presentado sus nuevas

actividades para 2024mediante un acuerdo de colaboración
con el Ayuntamiento. Importante labor por nuestrosmayores y
pensionistas que tendrán unamejora en sus eventos para un
mayor disfrute tras años de intenso trabajo.

En otro orden, en este febrero se está llegando al final de la
recolección de la aceituna,marcada por el año de la subida de
precios del aceite de oliva virgen extra, por la sequía y por los
robos sufridos en nuestromunicipio.

No quisiera yo terminar esta columna de opinión de La
Quintería y Villanueva de la Reina sin felicitar a dos personas
de Villanueva de la Reina por su labor. Uno es Pedro Torrús,
que ahora asume nuevas funciones en el colectivo voluntario
de Protección Civil en la provincia. Igualmente, a Arturo
Andújar, un gran docente, escritor y artista que deja siempre el
nombre de Villanueva de la Reina en todo lo alto del universo
cultural.

Opinión

L
legadofebrero,VillanuevadelaReinasepreparaparasuansiadoy
añoradoCarnaval.Enunfindesemana,queseráhistórico,enelque
lasmurgas,disfraces,comparsasychirigotassaldránalascallesyal
teatromunicipalareivindicarsusproblemasoreírsedelaactua-

lidad.Unfindequesirveparadesquitarsedelarealidadydisfrutardeunade

GasparParrasJiménez

RESPETO Leccióndelosjóvenesdeportistasalosmásmayores

CampañaNovilolenciaeneldeporte
MARMOLEJO |LaFederaciónAndaluzadebaloncestoha iniciadounacampañadeNoviolenciaenel
deporte.Elviernes2defebrerosedisputóenVillanuevadelaReinaunencuentroentreequiposde
categoriaBabyBasket,aliniciodelencuentroseentregaronajugadoresypadresunasoctavillasen-
cabezadasporellema:queremosestarorgullososdevosotros,enelquefigurabanunaseriedecon-
sejoscomo:fomentarladeportividadyeljuegolimpio;evitarlacríticadestructiva;valorarelesfuer-
zoynoelresultado;autocontrol;ayudaralospequelosaentenderysuperarladerrotaentreotros.

JuanRodríguez en la reunión con representantesmunicipales.

HOGARDELJUBILADO Programadetalleresparatodoelaño2024

Cuarteto femienino ‘Comouna cabra’ deVillanuevade laReina.
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A.D.B.Villanuevade laReina | Deportes

Mientrashaya
pequeñosque
quieran
practicar
deporte,
nosotros
vamosa
trabajarpara
que tengan las
instalaciones
adecuadasen
supueblo

‘‘
“Hemosestado,yestamos,alnivel
deequiposdegrandesciudades”

Entrevistas Blas
Alves

La Asociación Deportiva de Baloncesto
Villanueva de la Reina lleva décadas
generando buenos equipos y buen juego,
dejando buen sabor de boca entre su
afición ymalos recuerdos, deportivamente
hablando, a sus contrincantes. Todo ello,
siendo el pueblomás pequeño de
población de la provincia de Jaén.

FundadorADBVva.delaReinay
alcaldedeVillanuevadelaReina

Pilar Jiménez
VILLANUEVADELAREINA

E
l alcalde de Villanueva de la Rei-
na fue uno de los fundadores de
las escuelas deportivas en la lo-
calidad, una de las cuales, la de

baloncesto, hoy sonunade lasmás fuer-
tes de la provincia.
ElbaloncestoenVillanuevade laReinaco-

gió fuerza hace más de dos décadas y en

estetiemposusequipossehanconvertido

enunosde losmás fuertesde laprovincia.

¿Aqué sedebeeste éxito?

–El proyecto de formar unas Escuelas
Deportivas de Baloncesto surgió a fina-
les de la década de los 90 y yo fui en im-
pulsordeesteproyecto.Arrancamos con
un equipo infantil masculino con que
participamos en la Copa Diputación. En
Villanueva teníamosmuy pocas infraes-
tructuraspara entrenar y tampocohabía
hábito de jugar al baloncesto, pero la
pretensión era la de ofrecer a los jóvenes

una oferta deportivamínima, tanto a ni-
ños como a niñas y poco a poco empeza-
mos a incorporar categorías como el mi-
nibasket. Así fuimos creciendo y en la
primera década del 2000 llegamos a te-
ner un elenco de equipos que, siendo un
pueblo pequeño de población, tuvimos

unos resultados excepcionales con ob-
tención inluso de campeonatos en cate-
gorías base y también comenzamos a or-
ganizar muchos eventos deportivos co-
moel trofeodeReyes, incluyendoenél el
deporte de élite, de otros equipos como
el Unicaja, el Caja San Fernando, el CB

Andújar. Todos estos recursos utilizados
durante estos años pueden ser la clave
para obtener los resultados con los que
hemos ido contando desde nuestros ini-
cios.
Donde vaya, la ADB Villanueva es temida

por subuen juego ybuenos resultados. ¿A

qué sedebeeste éxito?

–Auncuandonosotrosnohemos esta-
do en la puja por un campeonato, los en-
frentamientos con nuestros equipos
eran clave para la decisión del equipo
campeón. Equipos de la talla del Andú-
jar, JaénoLinares, que teníanmás recur-
sos humanos y más trayectoria, puesto
que nuestra población escolar es de 160
niñosyniñas, loquepara estas ciudades
pueden registran en un solo colegio, se
medían connosotros. Pero estono impe-
día que los partidos contra la A.D.B. Vi-
llanueva no estuvieran equilibrados, en
poblaciónnopodíamosmedirnosaestas
localidadesperocreoqueel esfuerzoque
hemos hecho durante todos estos años,
con la búsqueda de más monitores que
fuimos formándonospara intentar sacar
el máximo rendimiento a nuestros juga-
dores y jugadoras, hemos conseguido
ofrecer a nuestros niños la máxima cali-
dadeneldeporte. Todoestoes loquenos
ha traídohasta aquí, hasta estos años en
los que el proyecto está vivo.�

BlasAlves junto al equipopre infantil femenino. Temporada92/93. BLAS ALVES

Todo joven
tiene las
mismas
oportunidade
sde jugar, será
su
predisposición
enel juego lo
quedetermine
eldisfrutede
lapráctica
deportiva

‘‘
“Intentamosquelosniñosy
niñasdisfrutendeestaactividad”
Pilar Jiménez
VILLANUEVADELAREINA

L
a saluddel equipoes inmejorable
y laacciónmunicipal sigue traba-
jando por una práctica deportiva
justa para cualquier niño o niña.

Carlos Cardeña es el encargado de esta
misión en el consistorio.
La cantera de ADBVillanueva de la Reina

es de lasmás fuertes de la provincia. ¿Có-

mo trabajan con los niños y niñas que se

inicianenestedeporte?

–El trabajo se fomenta en unas líneas
deactuación, coordinadas con los entre-
nadores, que dan calidad a las sesiones
durante la temporada, para unamejora
y diversión constante que contribuya al
progreso de los jóvenes deportistas.1.
¿Quées loquemásvaloraenunjugadorde

baloncesto?Y¿buscancosasdiferentesen

funciónde laedada laquese inicianenes-

tedeporte?

–Hay mucha diversidad de paráme-
tros que valorar en un joven deportista.
Los niños y niñas cuando se apuntan a
undeporte vienencondicionadospordi-
versos factores; sociales, ambientales.

Pero el aspecto quemás se debe valorar
es que losniños yniñasdisfrutende esta
actividad, intentado que se ilusionen en
la participación con sus compañeros.
El Valorcesto está implantado en las cate-

goríasmás inferiores del baloncesto pro-

vincial. ¿Cómo de importante considera

esta formade juego?

–Este nuevo formato busca como su
palabra indica, aumentar una serie de
valores no solo deportivos tambien so-
ciales que fomentan la empatía. Por el
contrariodeberíademejorar aspectosde
la rúbrica de valoración positiva de los
partidos, como por ejemplo “ tener más
jugadores es beneficioso”, esto es un
problema cuando el equipo es de un
pueblopequeñoy te enfrentas a grandes
ciudades.Aunque lo importantedeestas
edades es que los deportistas afiancen
sushabilidadesy supredisposiciónpara
realizar deporte.
¿Enestascategorías,enquésecentran los

entrenamientos para conseguir un juego

tan técnicoyeficaz?

–En las categorías más pequeñas en-
cuadradas ahora mismo en valorcesto,

las sesiones semanales se encuentranen
un carácter lúdico, dónde pormedio del
juego se intenta que el alumno adquiera
una progresión de habilidades motrices
básicas que se sirvan no solo para la
práctica deportiva reglada también có-
mo interacción en sus relaciones socia-
les.
¿Cómovaloraelcomportamientodelasfa-

milias que acompañan a sus jugadores en

losdistintos encuentrosdeportivos??

–Lagradaenestás categoríasnodebe-
ría de influir más que para dar ánimos a
los deportistas-jóvenes. Además es de
agradecer quemadres y padres se impli-
quen en sumarse al proyecto deportivo y
en trasladar a suhijos ehijas, valores co-
mo el esfuerzo, la constancia,la frustra-

ción “perder” o la alegría “ganar”. Serán
valores que contribuyan al crecimiento
de los jóvenes en su formación como
miembro de una sociedad.
Danosalgunas razonaspor lasqueniñosy

niñasdeben iniciarse en laprácticadeba-

loncestol baloncesto.

–En primer lugar, cualquier deporte
que practique un niño o niña ya será un
buen precedente para su desarrollo per-
sonal, tanto en la salud con práctica de
actividad física, como a nivel social, por
la interacción de compañeros, contra-
rios y normas de convivencia-reglamen-
to.Yensegundo lugar, proporcionaal jo-
ven interactuar con sus iguales en un
contexto diferente al escolar, además de
viajar y divertirse haciendo deporte.�

EquipoBabybasketmixto. Campeónprovincial temporada92/93. BLAS ALVES

Carlos
Cardeñas
ConcejaldeDeportes



12 FEBRERO DE 2024 vivirelparaíso

PUBLIRREPORTAJE |

DeJaénaSantiagoatravésdel
CaminoMozárabe

EnVViivviirr  JJaaéénn  yy  77  TTVV, seguimos recorriendo los rincones jiennenses más bellos y recónditos a través de ‘‘VViivviirr
eell  PPaarraaííssoo’’, una serie de contenidos impresos y audiovisuales realizados con el apoyo de la DDiippuuttaacciióónn
PPrroovviinncciiaall.. En esta ocasión, recorremos parte del Camino de Santiago de la mano de la AAssoocciiaacciióónn
XXaaccoobbeeaade la provincia de Jaén. Y es que el apóstol Santiago no está tan lejos como pudiera parecer. Hay
quienes siglos atrás, instauraron el camino que parte de la Catedral de la Asunción en la capital y que pasa
por varios municipios de la provincia hasta tierras gallegas por el llamado ‘‘CCaammiinnoo  MMoozzáárraabbee’’.

La Administración Provincial está llevando
a cabo el proyecto del Camino Mozárabe de
Santiago Turístico, Inteligente y Sostenible
con los siete municipios jiennenses que
forman parte de este trazado. Se trata de
una iniciativa que afecta a seis provincias
de Andalucía y Extremadura
subvencionada por el Ministerio de
Industria, Comercio y Turismo en el marco
del Plan de Recuperación, Transformación
y Resiliencia con un presupuesto global
cercano al millón de euros. Son siete
ayuntamientos jiennenses por los que
discurre este trazado: Alcalá la Real,
Alcaudete, Castillo de Locubín, Jaén,
Jamilena, Martos y Torredelcampo.
Entre las actuaciones que contempla este
proyecto, el diputado de Promoción y
Turismo, Francisco Javier Lozano, ha
destacado la elaboración de un espacio
web, "que actúe como referencia en
Internet del Camino Mozárabe de Santiago
y que incluirá servicios de información,
contenidos digitales para la promoción
digital, así como el acceso a servicios
digitales para los peregrinos". Igualmente,
se desarrollará una 'app' para móviles que
canalizará la oferta de servicios que, más
allá de los más convencionales, como
información de los trazados oficiales de las
rutas, la red oficial de albergues o los
recursos turísticos, permita la interacción
con servicios digitales.

Jaén cuenta con una delas rutas
más antiguas del Camino de
Santiago. La utilizaban los cris-
tianos que vivían en los Reinos

Árabes para enlazar con la Vía de la Plata
hasta Santiago de Compostela. Alcalá la
Real sirve como punto de encuentro para
los peregrinos que vienen de Granada, ac-
tuando como fin de etapa e inicio de la que
transcurre por la provincia de Jaén. 

Diversos historiadores demostraron do-
cumentalmente que los caminos viejos por
los que la Asociación Jacobea de Jaén pre-
tende que los peregrinos discurran por
allí, son caminos que desde tiempos remo-
tos íberos, romanos, árabes y cristianos
trazaron una ruta de índole administrativa

o comercial. El punto más histórico de la
ruta Jaén-Alcaudete nos lleva a la época ro-
mana, donde encontramos diversa infor-
mación histórica referente a una ruta lla-
mada Vía Romana Cástulo–Malaca que pa-
saba por AVRGI (Jaén), Torredelcampo, Ja-
milena y Martos. El Emperador Octavio Au-
gusto les concedió el título de Colonia Au-
gusta Gemella Tuccitana junto al munici-
pio de Torredonjimeno y finalmente So-
sontigi, actual municipio de Alcaudete.

Desde entonces son muchas las referen-
cias históricas y literarias sobre estos ca-
minos y sus fortificaciones. La función de
estos recintos y torres parece estar en es-
trecha relación con los caminos de la zona;
y entre éstos los que canalizarían el comer-
cio de productos agrícolas del s. de Córdo-
ba y Jaén, y los mineros de Cástulo, en di-
rección a Málaga. 

En algunos de ellos se ha encontrado
buena cantidad de plomo, que con toda
probabilidad era procedente de Cástulo. 

En el caso de la provincia de Jaén, el Ca-
mino Mozárabe ofrece un recorrido de in-
calculable valor histórico, conociendo al-
gunos de los emplazamientos monumen-
tales más significativos de la provincia y
disfrutando de algunos de sus paisajes
más espectaculares.

En concreto, la provincia jiennense ofre-
ce dos variantes, según define la Asocia-
ción Jacobea de Jaén. La primera empezan-
do en la Catedral de Jaén y pasando por To-
rredelcampo, Jamilena, Martos y Alcaude-
te. Y la segunda, utilizada por los peregri-
nos que procedían de Granada, a través de
Alcalá la Real, Castillo de Locubín y Alcau-
dete. La segunda parte desde Granada y se
adentra en la provincia a través de Alcalá
la Real.  

elparaíso
vivir

Los peregrinos que inicien el Camino en
Jaén comenzarán la aventura en una de las
principales joyas del renacimiento español,
la Catedral de Nuestra Sra. De la Asunción,
obra maestra del arquitecto Andrés de
Vandelvira. Desde ahí continuarán hacia
Torredelcampo, situado a 11 kilómetros de
la capital y uno de los principales focos de
cultivo del olivar en la provincia, donde
sobresalen espacios monumentales como
la Iglesia de San Bartolomé, el Castillo del
Berrueco, la Ermita de Santa Ana o la Torre

Olvidada, entre otros. La ruta continúa
hacia Jamilena, una pequeña localidad
jiennense situada entre La Campiña y Los
Montes. El camino prosigue por Martos, un
municipio declarado Conjunto Histórico
donde destacan espacios monumentales
como la Antigua Cárcel y Cabildo, Castillos
de la Peña y de la Villa, el Puente Medieval,
o el Monasterio de la Santísima Trinidad,
entre otros. Posteriormente, el camino
conduce a Alcaudete que posee un
característico casco urbano medieval. 

Dos rutas con enclaves de gran belleza conforman el ‘Camino
Mozárabe’ que permite a los viajeros vivir una experiencia única 

Las dos rutas que parten desde la provincia
permiten al viajero conocer el valor histórico
de la región jiennense en la Edad Media,
cuando fue tierra de fronteras y fortalezas
que jugaron un papel clave en las batallas
entre los reinos cristianos y musulmanes;
pero también una tierra de encuentro,
convivencia e intercambio, en la que tanto el
comercio, como la artesanía, la arquitectura,
los oficios, el cultivo, la gastronomía o las
fiestas quedaron impregnadas por esta gran
riqueza y diversidad cultural.

Mezcla de historia, patrimonio o
espiritualidad conforman una
experiencia turística diferente

La segunda ruta del Camino Mozárabe de Jaén parte
desde Granada y se adentra en la provincia a través de
Alcalá la Real. Allí los viajeros podrán disfrutar de una
de las fortalezas más imponentes de la provincia, la
Fortaleza de la Mota. Este conjunto monumental,
declarado Bien de Interés Cultural, fue uno de los
sistemas defensivos más complejos de Al-Ándalus y
uno de los enclaves estratégicos para la reconquista
cristiana. El trayecto continúa  por Ventas del Carrizal,
una aldea del municipio de Castillo de Locubín
rodeada por diversas torres defensivas moriscas y a
tres kilómetros del yacimiento íbero y romano de
Encina Hermosa. Y llega hasta Alcaudete, punto final
de ambas rutas antes de entrar en Córdoba.

HACIENDO EL CAMINO

APUESTA DE LA DIPUTACIÓN DE JAÉN
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ACCESO Laofertaesdemásde50titulacionesy9doblesgrados internacionales,ademásdemásteresydoctorados

VirginiaOya

JAÉN |Cada año la Universidad
de Jaén organiza los llamados
‘EncuentrosUJA’ conalumna-
dode segundodebachilletaro
y de ciclos superiores de toda
la provincia. Durante el mes
de enero más de 6.000 estu-
diantes pasarán por sus insta-
laciones,edificiososerviciosy
decidirán si el próximo año la
UJAserá “su segundacasa”.
“Vienen a informarse y des-

de aquí les damos a conocer
nuestras infraestructuras, les
informamos de todos los títu-
los que pueden cursar, de la
oferta que tenemos a nivel in-
ternacional. Queremos que
tengan conocimiento de que
hay un centro de lenguasmo-
dernas, un museo de arqueo-
logía, en definitiva, durante
estas dos semanas tratamos
de darles a conocer todas las
posibilidadesque lesda laUJA
y que esta puede ser perfecta-

Esteañose
adelantanlas
pruebasde
selectividad

V.O. |En el curso 2023-2024 se
adelantan las Pruebas de
Acceso a la Universidad
tanto las que se realizarán
en el mes de junio como en
julio. “La razón es porque
Andalucía era la última en
convocar estas pruebas y el
alumnado tenía problemas
para solicitar plaza en otras
universidades porque aca-
baba el plazo. Este curso
vamos a intentar facilitar el
acceso de los alumnos a los
títulos porque la mayoría
pasará el verano sabiendo
cual será su futuro univer-
sitario ya que había plazas
que se adjudicaban en oc-
tubre y así podremos ade-
lantar”, afirma el director
de Secretariado de Acceso y
Admisión.
Por otro lado, destaca

que el próximo curso cam-
biará el modelo de transi-
ción de bachillerato a la
universidad. “Este año ya
ha habido incorporación de
nuevas asignaturas en al-
gunos cursos, han cambia-
do de nombre, han cambia-
do los contenidos”, apunta.
En cuanto al cambio más

llamativo es que en las
pruebas de acceso este año
se va a ofrecer la posibili-
dad de que el alumnado eli-
ja entre examinarse de His-
toria de España o Historia
de la Filosofía. “De todas
maneras estamos a la espe-
ra de que salga la orden mi-
nisterial y todas las univer-
sidades se regirán con el
mismo y estamos pendien-
tes de que se publique. Por
eso, algunas cosas todavía
son provisionales”, explica
José Rodríguez.
Otra de las cuestiones

que preocupa a los estu-
diantes son las notas de
corte, ya que de ellas de-
pende el que puedan acce-
der a la carrera que hayan
elegida o no.

CAMBIOS

AlumnadodebachilleratoenlaUJA
paradecidirsufuturoprofesional

ENCUENTROS___Másde6.000
alumnoshanpasadopor la

universidadestas semanas

NOVEDADES___Este año se
adelantanuna semana las

pruebasdeacceso

DATOS___Másdel 50%de los

estudiantes sonde fuerade

Españaydel extranjero

UniversidaddeJaén

mente su segundacasa”, afir-
ma la vicerrectora de Alum-
nado, TeresaPérez Jiménez.
Casi 50 titulaciones son las

que oferta la Universidad de
Jaén, oferta que cada año se
amplíayquedamúltiplesop-
ciones a su alumnado. Re-
cientemente,comoyaessabi-
do, se incorporó el Grado de
Medicina cuyas plazas están
cubiertas al completo.
En la actualidad hay 9 do-

bles titulaciones internacio-
nales lo que permite que el
alumnado obtenga dos títu-
los,unopor launiversidadde
Jaényotropor laUniversidad
extranjera. “Son universida-
desdeFrancia,Alemaniayde
Italia, tanto en los grados co-
mo en los másteres que es
donde más versatilidad hay.
Las titulaciones internacio-
nales están en expansión y
cada vez se ofertan más, la
formación es más completa

aunque requiere el conoci-
miento de idiomas”, señala
José Rodríguez Avi, director
de Secretariado de Acceso y
Admisiónde laUJA.
En cuanto a las carreras

más solicitadas en la univer-
sidad jiennense son las del
ámbitode la salud, tantome-
dicina como enfermería o fi-
sioterapia que tienen ocupa-
ción total.
“Tambiénhayunagrande-

mandaen losestudiosdema-
gisterioopsicología,quesue-
len tener hasta lista de espe-
ra. Este año, además, una
de las más demandadas ha
sido la titulación de ADE
en inglés, una carrera que
atrae a muchos estudian-
tes extranjeros”, explica
José Rodríguez quien afir-
ma que también se ha in-
crementado el número de
alumnado que cursa inge-
nierías.

ORIENTACIÓNElsecretariododeAccesoinformadelostrámitesyplazos

Preuniversitariosqueseenfrentana
decisionesquemarcaránsufuturo
V. O. |Desde el Secretariado de
Acceso y Admisión de la Uni-
versidadseestablecenrelacio-
nes con los centros de secun-
daria y los centros con ciclos
formativos con el objetivo de
orientar al alumnadoa lahora
de elegir la titulación que
quierenestudiar.
“Se trata de una decisión

muy importante ya que de eso
depende el futuro profesional
de los jóvenes”.Aunque siem-
pre hay tiempo de cambiar de
estudiosodetitulacióncones-
te recurso se pretende que los
estudiantes tengan claras las
posibilidades que tienen y co-
mofuncionalaUniversidadde
Jaén. Por su parte, algunos de
los jóvenes que estos días han

acudido a los ‘Encuentros
UJA’, señalan que es un año
difícil por lo que supone pre-
pararseparaelaccesoa launi-
versidad y el nivel de exigen-
cia del profesorado de los ins-
titutos.
Sin embargo, afirman estar

preparadosparasuperarestas
pruebasy lamayoría tienecla-
ras sus preferencias. Muchos
de ellos se quedarán cerca de
casa y otros emprenderán un
camino fuera con el objetivo
de cumplir sus objetivos, sus
metas profesionales y por qué
no, sus sueños.
Desde la institución se ofre-

ceunamplionúmerodetitula-
ciones adaptadas al Espacio
Europeo de Educación Supe-

rior (EEES) que permiten al-
canzar una formación univer-
sitaria “de alta calidad”.A tra-
vés de la web, la UJA informa
de la oferta de Grados, Pos-
tgrados, Doctorados y de For-
mación Continua que, en sus
distintas formas, proporcio-
nanuna formación integral.
En cuanto a la labor investi-

gadora, “la Universidad de
Jaén da a conocer la notable
actividad investigadora que
desarrolla esta institución y la
relevancia de los resultados
científicos obtenidos por su
personal investigador, aspec-
tos clave que configuran su
buen posicionamiento en di-
versos ámbitos científicos”,
según afirman desde la UJA.

PUNTOSINFORMATIVOS

Charlasqueayudanaescogerunacarrera
V. O.La Universidad de Jaén ha establecido durante elmes de enero diferen-

tes puntos de información en el edificio C-4 para los estudiantes preuniversi-

tarios. Se tratadeque conozcan laoferta educativade la instituciónasí como

lasposiblidadesqueofreceal estudiantado, tantoengrados,másteresodoc-

torados. Voluntarios que están a punto de acabar su carrera se encargan de

que los jóvenes conozcan sus experiencias, cómo es la universidad y cómo

pudencontinuar su formacióndespuésde las titulacionesdegrado.Además,

desde los diferentes ámbitos educativos como ciencias sociales, ciencias de

la saludo ingenierías, sehanofrecido charlas específicasparaquienes ya tie-

nen claro cual será su carrera profesinal y ayudarles a aclarar las dudas que

puedan surgir . También se informa de los trámites para el acceso.
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UUnn  mmeess  eenn  iimmáággeenneess

Diez años de la tradicional carrera por la paz
�Más de 200 alumnos participaron en la actividad que recorrió las calles del municipio. Al fina-
lizar la carrera, se leyó un manifiesto con el que se trataba de concienciar sobre nuestra privile-
giada situación de paz comparada con la de otros países en los que existen conflictos armados.

�  Ha consagrado su labor investigadora al estudio del andaluz, publicando varios traba-
jos en la colección Sociolingüística Andaluza, editada por la Universidad de Sevilla, grupo
de investigación del que sigue siendo miembro en la actualidad. Su último trabajo de inves-
tigación, se titula “Estudio funcional del uso del adverbio de Tiempo en Español”.

Nueva de investigación de Arturo Andújar

�  Pedro Torrus Soto, Jefe de la Agrupación de Voluntarios de Protección Civil de Vva de la
Reina, ha sido elegido presidente de la Mesa Provincial de Trabajo de Voluntarios de Pro-
tección Civil de Jaén. En la Mesa Provincial están representadas las 5 comarcas y tiene co-
mo finalidad elaborar propuestas que faciliten el trabajo que se desarrolla en P. Civil.

Torrús preside la mesa provincial de P.Civil
Mejora del equipamiento de Protección Civil

� La Agrupación Local recibe una partida de ropa consistente en pantalones, polos de manga
corta y larga, gorras, además de chaquetas de tejido softshell, especial para el frio. La segunda
partida contará con EPIS para protegerlos en las intervenciones contra los incendios.
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